

# Bulletin du FMI

## RECETTES ET DÉPENSES DU FMI

### FMI — Poursuite des ventes d'or sur le marché des métaux précieux

Bulletin du FMI en ligne  
17 février 2010

- Le FMI proposera de l'or sur le marché des métaux précieux
- Les ventes se poursuivront dans la transparence
- La priorité absolue : ne pas perturber le marché



L'année dernière, le FMI a annoncé son intention de vendre un peu plus de 403 tonnes d'or, suscitant un vif intérêt de la part des banques centrales (Photo : Newscom)

Après avoir vendu 212 tonnes d'or à des banques centrales, le Fonds monétaire international passe maintenant au marché des métaux précieux, en échelonnant ses ventes d'or pour éviter de déstabiliser ce marché.

Le Conseil d'administration du FMI a approuvé en septembre 2009, la vente de 403,3 tonnes métriques d'or (soit 12.965.649 onces). Après en avoir vendu plus de la moitié à des banques centrales, le FMI envisage maintenant la cession des 191,3 tonnes d'or restantes.

Le FMI entend continuer à détenir une part substantielle de ses avoirs en or. La vente de la totalité des 403,3 tonnes réduirait les avoirs en or du FMI d'un huitième environ.

«La priorité absolue est de procéder à cette vente sans perturber le marché de l'or» a déclaré Andrew Tweedie, Directeur du département financier du FMI, ajoutant que «avant toute transaction sur le marché des métaux précieux, les ventes d'or du FMI ont été exclusivement réservées aux banques centrales qui en ont manifesté l'intérêt, ce qui a restreint le cadre de ces ventes aux États. Le FMI entame à présent la vente du reste de cet or sur le marché, ce qui se fera de manière progressive».

#### Ventes effectuées jusqu'à présent

Les ventes d'or du FMI ont suscité un vif intérêt des autorités des pays qui en ont acheté au total 212 tonnes jusqu'à présent. Le produit de ces ventes a atteint près de 7,2 milliards de dollars EU, soit un peu plus de 4,5 milliards de DTS. Elles ont été effectuées aux prix du marché et dans l'ordre dans lequel les demandes d'achat ont été présentées, à trois banques centrales.

Bien que la période durant laquelle ces ventes étaient exclusivement réservées aux États ait expiré, le FMI reste prêt à répondre à des demandes d'achat de détenteurs officiels d'or.

## Ventes d'or du FMI

Depuis l'annonce, en septembre 2009, du lancement des ventes d'or du FMI, au total 212 tonnes ont été cédées.

Acquéreur	Quantité	Date
Reserve Bank of India	200 tonnes	19-30 octobre
Banque de Maurice	2 tonnes	11 novembre
Central Bank of Sri Lanka	10 tonnes	23 novembre

Source : services du FMI.

### La plus importante vente d'or depuis des décennies

La vente de 200 tonnes à la Banque centrale de l'Inde est considérée par certains observateurs comme la plus importante jamais réalisée au cours des dernières décennies, pour un montant équivalent à 6,7 milliards de dollars EU ou 4,2 milliards de DTS.

Compte tenu des quantités en jeu, il a été procédé par cessions quotidiennes étalées sur deux semaines, du 19 au 30 octobre 2009, afin de prémunir les deux parties contre des fluctuations à court terme du cours de l'or. Chaque cession a été effectuée au prix du marché en vigueur le jour de la transaction.

Les ventes à la Banque de Maurice et à la Banque centrale du Sri Lanka ont été réalisées sur un jour, les 11 et 23 novembre, respectivement.

### Objectifs des ventes d'or du FMI

Ces ventes, strictement limitées à 403,3 tonnes, ont été approuvées par le Conseil d'administration du FMI le 18 septembre 2009, avec un double objectif.

**Élément déterminant du nouveau schéma de recettes :** le nouveau schéma de recettes du FMI, tiré des [recommandations du Comité des personnalités éminentes](#) présidé par Andrew Crockett pour réduire la dépendance du FMI à l'égard du financement de ses coûts de fonctionnement par le produit des intérêts tirés des prêts qu'il accorde. Le nouveau schéma de recettes vise à diversifier les sources de revenus du FMI en les faisant mieux cadrer avec la diversité des missions dont le FMI doit s'acquitter. L'une des composantes clés a été la mise en place d'un compte d'affectation spéciale pour recevoir les bénéfices réalisés sur ces ventes d'or, qui seront placés conformément au caractère public de ces fonds.

**Avantage aux pays à faible revenu :** en 2009, le FMI a [décidé](#) de mobiliser 17 milliards de dollars EU jusqu'en 2014 pour des prêts aux pays à faible revenu, pour la plupart en Afrique, durement touchés par la crise mondiale. Un montage financier, comprenant notamment le produit de ces ventes d'or, a été approuvé et devrait générer le complément de ressources d'un montant de 1,5 milliard de DTS nécessaire pour financer le coût des prêts bonifiés du FMI.

Les ventes ont produit l'équivalent de 72 millions de dollars EU (45 millions de DTS) dans le cas de la Banque de Maurice, et 375 millions de dollars (234 millions de DTS) dans la transaction avec la Banque centrale du Sri Lanka.

### **Une démarche transparente**

Le FMI a rendu public chaque transaction peu de temps après l'avoir conclue. La transparence absolue restera de mise pour les ventes sur le marché des métaux précieux, afin d'assurer les marchés que ces ventes sont effectuées de manière responsable.

Comme pour les banques centrales qui vendent de l'or, le volume des avoirs en or du FMI sera diffusé tous les mois à travers la publication [International Financial Statistics](#) et les états financiers trimestriels du FMI fourniront des données complémentaires.

La stratégie de vente du FMI sur le marché de l'or donne la priorité à la stabilité du marché. C'est pourquoi ces ventes seront échelonnées dans le temps, suivant en cela la démarche qui a montré son efficacité avec les banques centrales participant à l'accord sur l'or (*Central Bank Gold Agreement*).